

IX

LAS FAMILIAS CENTROAMERICANAS ANTE EL CAMBIO DE SIGLO

Enrique Gomáriz

Existe amplio consenso mundial acerca de que los cambios civilizatorios que se viven en este paso de los siglos XX al XXI, van a reflejarse claramente en esa unidad de convivencia que es la familia. Otra cosa es que estén claros los resultados de estas transformaciones en el ámbito familiar. Puede afirmarse que existe al respecto un conocimiento acentuadamente irregular: mientras algunas tendencias son fácilmente identificables, otras presentan rasgos de difícil análisis. Todo ello sin olvidar que este objeto de estudio es uno de los que están acentuadamente atravesados por fuertes debates ideológicos.

Esta compleja situación se puso nítidamente de manifiesto cuando el sistema de Naciones Unidas reclamó algo de atención hacia esta materia, al declarar 1994 Año Internacional de la Familia. Ante esta celebración, fue apreciable la diferencia existente entre las distintas regiones del globo en torno al conocimiento sobre los grupos familiares. En el Norte occidental, la crisis económica y societal que se inició en los años setentas, incrementó el interés de los círculos académicos por los cambios en las familias. Mientras, en el hemisferio Sur y, particularmente, en América Latina, las graves consecuencias de esa crisis privilegiaron otros focos de atención: el Estado, las Fuerzas Armadas, la estabilidad democrática, la pobreza, la gobernabilidad, etc.

Como consecuencia de ello, durante los años setentas y ochentas, se produce en las universidades europeas y norteamericanas no solo